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ЧАСТЬ 2: Глава 8 

Призыв к Духовному Очищению 

Герман Хэнко 

«Итак, возлюбленные, имея такие обетования, очистим себя от всякой скверны 
плоти и духа, совершая святыню в страхе Божием.» (2 Кор. 7:1). 

Введение 

Этот первый стих седьмой главы 2 Послания к Коринфянам имеет прямое отношение к 
предыдущей главе. В тексте содержится ссылка на «эти обетования». Речь идет об обетованиях, 
упомянутых в стихах 16-18 шестой главы. Призвав к духовному отделению (от мира), апостол 
говорит о Божьих обетованиях: 

«(Я) вселюсь в них и буду ходить в них; и буду их Богом, и они будут Моим народом...    
...и Я прииму вас. И буду вам Отцем, и вы будете Моими сынами и дщерями, говорит 
Господь Вседержитель.» 

Смысл Второго послания к Коринфянам 7:1 очевиден: «Поскольку вам даны эти обетования, 
ходите в святости перед Богом». Ясно, что апостол обращает это увещевание к народу завета 
Божьего, который обладает упомянутыми обетованиями. Павел делает здесь особое ударение 
на народ завета Божьего и обращается к нему: «возлюбленные». Они возлюблены Павлом, 
потому что все святые вместе являются сыновьями и дочерьми Божьими.  

Люди завета Божьего здесь призваны ходить в этом мире как люди завета. 

Общий характер Призвания 

Когда мы рассматриваем текст в целом, становится ясно, что речь идет о призвании освятиться. 
Освятиться - значит сделаться духовно чистыми, сделаться святыми. Обе части увещевания 
подчеркивают, что очистить себя от всякой скверны, несомненно, означает сделать себя духовно 
чистыми или святыми, а совершенная святость подразумевает ни что иное, как освящение.  

Освящение - это чудесное дело Божье. Мы рождаемся мертвыми по преступлениям и грехам. 
Повествуя о нашем естественном рождении и жизни, Священное Писание не жалеет слов, чтобы 
описать ужасную порочность нашей природы, а также грязные поступки, на которые мы 
способны. «Нет делающего добро, нет ни одного», - провозглашает Псалом 13: 3. «Вся наша 
праведность (то есть наши самые лучшие дела) - как запачканная одежда (менструальные тряпки 
в оригинале)», - говорит Исаия 64: 6. Каждый наш поступок - это проявление ненависти к Богу и 
отрицание Его бесконечной святости. С духовной точки зрения мы безнадежно мертвы и никогда 
не проявим признаков жизни (Еф. 2:1). 

Но мы - народ завета Божьего. Быть народом завета Божьего означает жить в тесном общении с 
Богом. В этом общении, Бог говорит нам, что мы принадлежим Ему, а мы - что Бог принадлежит 
нам. Наше общение с Богом описывается в Писании как взаимотношения отца и детей: близкие, 
любящие, благословенные. Для этого требуется святость, подобная святости Самого Бога. 
Апостол Петр призывает народ Божий быть святым, как свят Сам Бог (I Пет. 1:15-16). 

Великий труд Божий, который делает нас святыми в той мере, чтобы нам позволить жить в 
общении с живым Богом, называется освящением. Само это слово означает «делать святыми». 
Эту часть дела спасения Бог совершает по Своей благодати по отношению к Своему избранному 
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народу. Он дает им новую жизнь, возрождая их. Он вменяет им праведность Христа, и тем 
оправдывает их. Он дает им дар веры, и благодаря ей они соединены со Христом. Он сохраняет 
их в мире как Свой народ. Он прославляет их в момент смерти и по воскресении тела. И Он 
делает их святыми, потому что Он свят: это и есть освящение. 

Освящение (как и все другие благословения спасения) является делом Божьим. Мы не способны 
и не можем освятить себя. Каждое благословение, которое мы получаем, дается по благодати, 
а благодать - это незаслуженная милость. Бог суверенно принимает нас в Свой завет и делает 
нас Своим народом завета.  

И все же мы призваны освящать себя. Это для нас явное увещевание.  

Но разве одно здесь не противоречит другому?  

Арминианин отвечает, что освящение - это совместное действие, где Бог и человек выполняют 
каждый свою часть. В действительности же, арминианин заходит так далеко, что утверждает, что 
инициатива в деле спасения находится в руках человека. Таким образом, Бог поставлен в 
зависимость от желания человека, и без него Бог не может начать действовать. Все это является 
общепринятой теологией, но полностью противоречит Писанию и Исповедательным 
документам. Писание утверждает обратное в Послании к Филиппийцам 2:12-13: «...со страхом и 
трепетом совершайте свое спасение, потому что Бог производит в вас и хотение и действие по 
Своему благоволению». 

Нет никаких сомнений в том, что это действие совершает в нас Бог. Однако Он вовлекает в это 
действие и нас самих. То, как Он это совершает, просто загадочно. Обсуждая тему возрождения 
и обращения, Каноны Дордта называют это действие «таинственным и невыразимым» (Каноны 
Дордта III / IV: 12). Невыразимое означает, что это невозможно выразить словами. Но суть в том, 
что Бог, вовлекая нас именно таким «таинственным и невыразимым» образом, заставляет нас в 
еще большей мере испытать блаженство Его действия в нас.  

Призыв к очищению  

Текст (2 Кор. 7:1) представляет две стороны нашего призвания к святой жизни: первая - это 
призвание очиститься от всякой скверны плоти и духа; другая сторона - это призвание к 
совершенной святости. Первая содержит посыл отрицательный (т. е. очистить себя от скверны... 
и т. д.), вторая – положительный (т.е. стремиться к святости... и т. д.). 

В этом тексте подразумевается, что мы сделались святыми, благодаря освящающему труду 
Божьему, который был уже главным образом завершен в нашем возрождении. Тем не менее, 
этот процесс освящения все еще не окончен и останется неоконченным, пока мы еще в этом 
мире. Наши сердца возрождаются, но природа наша остается полностью развращенной. Или, 
как иногда говорится об этом в Писании, возрождение творит нового человека во Христе, 
несмотря на то, что ветхий человек все еще остается силен в нас. Великая борьба не на жизнь, а 
на смерть между новым и ветхим человеком, происходящая внутри нас, ясно описывается 
Павлом в Послании к Римлянам 7:14-25. Мы духовные шизофреники.  

Говоря о необходимости очищения нашей плоти и духа в 2 Кор. 7:1, Писание не имеет ввиду, что 
мы призваны очистить нашу греховную природу только частично, оставляя что-то на потом, но 
подразумевает очищение всей нашей греховной природы в целом. 

Писание использует слово «плоть» по-разному. В этом отрывке, как и в других местах, этот 
термин относится ко всей нашей природе тела и души, однако, подразумевая ее порочность и 
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испорченность. Слово «дух» указывает на нашу связь с Богом. Бог сотворил человека - тело и 
душу. Душа человека имеет две составляющие: разум и волю. В падшем человеке порочно все. 
Когда Бог сотворил человека из праха земного, точно так же, как Он сотворил животных (Быт. 
1:24-25), Он создал человека с телом и душой. И, вдунув в ноздри человека дыхание жизни, Бог 
дал ему дух (Быт. 2:7). 

Душа и дух - это, по сути, одна и та же составляющая человека как существа разумного и 
нравственного. Но в то время как слово «душа» относится к разуму и воле человека, слово «дух» 
свидетельствует о том, что душа создана для взаимоотношений человека с Богом. Как святой, он 
знает Бога, любит Его и наслаждается общением с Ним. Как грешник, он ненавидит Бога, делает 
все, что противоречит Божьей воле, и все же не может избежать ответственности за то, что он 
делает.  

Эти двое, плоть и дух, взаимосвязаны в своей деятельности. Если плоть осквернена и нечиста, то 
наши взаимоотношения с Богом - это взаимоотношения вражды и ненависти. Очищение плоти 
будет означать также и очищение наших взаимоотношений с Богом: взаимоотношений 
блаженства завета.  

Это ключевое и действенное увещевание. Наша плоть и дух остаются греховными и морально 
падшими. И мы обязаны очистить оба: очистить одно, чтобы очистить другое. Эта заповедь 
радикальна и неотлагательна. И это единственный путь как войти в заветное общение с Богом, 
ибо там, где обитает Бог, нет места нечистым людям.  

Увещевание 2 Кор. 7:1 содержит в себе также два аспекта. Первый подразумевается в слове 
«очистить». Использование этого слова в Писании часто является ссылкой на очищающую силу 
крови Христа. Действительно, силу очищения можно найти только в крови Христа. Кровь Христа 
была пролита на кресте как совершенная плата нашего долга перед Богом, который может быть 
оплачен только в вечном аду. Там, на Голгофе, Христос, вечный Сын Божий в нашей плоти, 
пострадал вместо нас, заплатив наш долг. Итак, мы очищаем скверну нашей плоти и духа у 
Креста Голгофы, полагаясь на совершенную жертву Христа, верой в Него.  

Во-вторых, мы очищаемся, когда мы ходим в силе Креста в нашем ежедневном призвании. 
Христос умер не только для того, чтобы заплатить за наши грехи, но и для того, чтобы обрести 
для нас духовную силу исполнять Божью волю. Полагаясь верой только на Крест, а также 
держась за Спасение, которое Христос заслужил для нас Своими страданиями и смертью, мы 
боремся с грязью, которая остается в нас, и ежедневно смиряемся перед Богом в истинном 
покаянии.  

Призвание к Совершенной Святости 

Совершенствовать святость в страхе Божьем - это положительная составляющая нашего 
призвания.  

Слово «совершенствование» происходит от греческого слова, которое означает «конец» в 
смысле достижения цели. Окончание войны - это достижение цели в разгроме врага. Окончание 
марафонского забега - это достижение финиша как цели в забеге. Совершенствоваться в святости 
означает достичь полной и совершенной святости.  

Нам не достичь этой цели здесь, на земле. Но святость наша, несомненно, станет совершенной, 
когда мы умрем и наши души попадут на небеса, и когда вернется Христос, чтобы воскресить 
наши тела, сделав их подобными Его собственному телу во славе.  
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Тем не менее, мы должны стремиться к этой цели. Мы никогда не сможем удовлетвориться 
частичным очищением от моральной и духовной скверны. В конце концов, частичная святость 
невозможна. Тело, которое лишь частично вымыто под душем, не является чистым. Некоторая 
грязь смывается, но человек все равно остается грязным. Так же и со святостью. Частичная 
святость - это абсурд, противоречие в терминах. Бог, в самом деле, cовершает доброе дело, 
начатое Им в нашем возрождении. И поэтому мы призваны стремиться к полной и совершенной 
святости.  

В нашей жизни и призвании это означает, что мы без устали продолжаем сражаться с грехом, 
который остался в нас; и падая, мы поднимаемся вновь, чтобы продолжить идти к достижению 
цели в конце нашей жизни. В дополнение ко всему этому, это означает, что мы учимся горячо 
молиться: «Ей, гряди, Господи Иисусе!», ибо, когда придет Христос, мы и достигнем 
совершенной святости.  

Поразительно, что этот текст добавляет к нашему призванию к совершенной святости слова «в 
страхе Божьем». 

Страх Божий - это добродетель, которой отводится важное место в списке христианских 
добродетелей, описанных в Священном Писании. Страх Божий характеризуют две особенности. 
Во-первых, мы настолько осознаем бесконечную славу, совершенство и святость Бога, что 
преисполняемся благоговейного трепета перед Ним. Мы подобны Исайе, когда он, увидев 
святость Божью, воскликнул: «Горе мне! ибо Я погиб, потому что я человек с нечистыми устами» 
(Исаия 6:5).   

Во-вторых, страх Божий - это то всепоглощающее осознание великой любви и милости Бога к 
нам, бедным грешникам, которое побуждает нас бояться сделать что-либо, что могло бы 
разгневать нашего милостивого Отца, оскорбить Его и оклеветать Его святое имя.  

Нетрудно понять, почему страх имеет решающее значение в исполнении нашего призвания. 
Чудо нашего спасения так ошеломляюще велико, что мы едва можем целиком воспринять его. 
Однако оно истинно; и мы знаем и мы верим, что оно истинно.  

Возможность для поcлушания 

Услышав еще раз увещевание, исходящее к нам от Господа Иисуса Христа, и зная самих себя, мы 
весьма склонны думать, что оно призывает нас совершать невозможное. И, придя в отчаяние от 
этого увещевания, мы можем просто заставить себя забыть об нем и выбросить из головы.  

Но нам нельзя этого делать. На самом деле, мы даже не можем позволить себе так сказать: «Мы 
не в состоянии этого сделать; какой смысл даже пытаться?»  

Здесь, как и во всех увещеваниях Священного Писания, подразумевается настоятельное слово 
«должен». Однако в жизни чада Божьего это обязывающее слово «должен» по благодати 
становится «могу», «хочу» и «сделаю». Я не просто обязан соблюдать заповеди Бога, но я по-
настоящему могу повиноваться Ему, я буду повиноваться, и я уже повинуюсь Ему! 

Текст упорно настаивает на том, что эти обетования принадлежат нам. В нем не говорится, что 
мы обретем их только при условии, если будем повиноваться этому увещеванию. Божьи 
обетования безусловны и исполнение их от нас не зависит. Они являются нашим достоянием 
даже в этой жизни. Бог - это наш Бог. Мы - Его народ. Он - наш Отец. Мы - Его сыновья и дочери. 
То есть Бог милостиво принимает нас в Свой вечный завет, который Он установил с нами и 
который Он сохраняет и поддерживает. 
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Итак, увещевание этого текста адресовано не только тем, кто уже является народом завета 
Божьего, но и тем, кому дана способность исполнять данные Богом заповеди. Послушание этому 
увещеванию – это часть нашей жизни благодарения, в которой мы живем, смиренно осознавая 
богатство дарованной нам суверенной благодати Божьей.  

Но в то же время реальность Божьих обетований, исполненных в нас, это сила, с помощью 
которой мы соблюдаем Его заповеди и повинуемся Его увещеваниям. «Я должен ... потому что 
я сын моего Небесного Отца». «Я могу ... потому что, как мой Отец, Он дает мне духовную силу 
повиноваться Ему». «Я буду … потому что Он заставляет меня хотеть и быть способным любить 
Его». 

Духовная способность приходит к нам от Бога через крест Иисуса Христа, в крови которого мы 
омыты. «Я должен ... Потому что я омыт кровью моего Спасителя». «Я могу ... потому что Он умер 
за меня». «Я буду … потому что Он возлюбил меня так сильно, что отдал Себя за меня, бедного 
и потерянного грешника». 

Я должен, я могу и буду совершать свое собственное спасение, потому что Бог производит во 
мне и хотение и действие по Своему благоволению (Флп. 2:12-13). Таким образом, послушание 
Божьим заповедям не является обременительной задачей, тяжелой обязанностью или 
жестоким требованием. Это привилегия, данная нам благодатью, ходить как народ Его завета в 
этом мире.  

Мы должны ожидать полного совершенства на небесах. Но даже сейчас, когда мы согрешаем, у 
нас есть прощение. Когда мы слабы, Господь Иисус силен спасать. Когда наше бремя становится 
тяжелым, у нас появляется сила, которая исходит от Голгофы. Когда мы падаем духом, у нас 
появляется надежда на славу. У нас есть победа через нашего Господа Иисуса Христа. Аминь 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


